

Precios de suscripción	
	Ptas.
En la isla, nu mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número suelto	
DIEZ CÉNTIMOS	

El Liberal

Precio de los anuncios	
	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcional al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, viérnes, 27 Enero de 1893.

N.º 3.452

SECCION POLITICA

El proteccionismo EN INGLATERRA

A tiempo que el primer ministro de Inglaterra trabaja juntamente con John Morley en la redacción de una ley que otorgue á Irlanda libérrima autonomía y en lo sucesivo haga que esté unida á Inglaterra por los lazos del cariño y no por las cadenas de la esclavitud; en tanto que se cumple esa obra de libertad política ó que, cuando menos se elabora, en el terreno económico se prepara una evolución muy distinta. Hace ya muchos meses que dimos á conocer el movimiento de la opinión pública que se verificaba en favor del proteccionismo templado, rechazando la práctica librecambista, que tan buenos resultados había dado hasta ahora á los ingleses. Esa nueva tendencia, de que fueron campeones hombres políticos de segunda fila durante el ministerio Salisbury, ahora se acentúa bajo la presidencia del señor Gladstone.

¿A que se debe esa tendencia? Los ingleses son gente práctica ante todo. Hace algún tiempo han visto que se cerraban á sus manufacturas los mercados de los Estados Unidos; después han sufrido, con la aprobación de las tarifas Melrose, un rudo golpe en Francia; sus productos casi no pueden penetrar en el territorio de la vecina República. Ven además que el sistema proteccionista cunde por todas las naciones y que son pocas las que no se atreven ó no quieren emplearlo para salvaguardar los intereses de su industria ó de su agricultura, según los casos que resulta de ahí? Que en tanto que los mercados de la Gran Bretaña se hallan abiertos á los productos de todas las naciones, los de estas, casi sin excepción se cierran á los productos ingleses, ya que á tanto equivale la imposición de derechos muy crecidos sobre los ajenos productos para garantizar el consumo de los propios. Siguiendo como ahora las cosas es casi seguro que, dentro de algunos años, Inglaterra, por falta de demandas verá cerrarse poco á poco sus grandes fábricas, que constituyen uno de los principales elementos de su riqueza. A no ser de trabajar muy barato, casi de balde y de pagar á muy bajo precio las materias primas, con los derechos

de aduanas que las nuevas tarifas imponen, casi ha de ser de todo punto imposible que los ingleses compitan con las industrias de las demás naciones dentro de los mercados de éstas. Y ven los ingleses otra cosa además. Los campeones más ilustres del librecambio, Cobden, Bastiat, Schulze, Delitsch, y después de su conversión sir Robert Peel, habían imaginado que en cuanto su sistema económico se hallase establecido, no solamente serviría para dar prosperidad mayor á las naciones por lo que se refiere á las materiales riquezas, sino que, gracias á la mayor cordialidad de relaciones entre los diferentes pueblos, acabarían las guerras internacionales y las relaciones entre el capital y el trabajo serían mucho mejores y acabarían tambien todos los conflictos que antes surgían. Y, efectivamente, ha habido mayor número de guerras durante este medio siglo que durante la mitad anterior y han sido más mortíferas que nunca, y las relaciones entre el capital y el trabajo han sido pésimas y las huelgas, particularmente en Inglaterra, han sido tremendas y no ha habido mes sin que una ú otra, de más ó menos importancia, haya estallado.

Desde el momento en que ese sistema económico no ha dado los resultados que de él se esperaban, nada de extraño tiene que piensen los ingleses en el mejor modo de sacar partido de la situación en que se han colocado por las circunstancias. Como esa situación es mala, está muy en su punto y razón que traten de salir de ella del mejor modo posible.

Hasta aquí no se ha hecho nada positivo en tal sentido; pero, las huelgas forzosas del Lancashire y ahora las de Bradford inducen á pensar que, poco á poco, y accediendo á las exigencias de la realidad, los jefes del partido, por más que comulguen en las doctrinas de Cobden, harán algo en favor de la protección de las industrias inglesas que ahora se hallan amenazadas y pueden periclitar del todo si no se acude en su socorro con remedios enérgicos.

SECCION DE NOTICIAS

Antisemitas y judíos

Una nueva fase de la cuestión social es el odio á los descendientes de Israel

profesado por las multitudes en Rusia y en Alemania, en Francia y en Austria. La codicia y parasitismo del judío despierta aversiones y aborrecimientos incompatibles con el espíritu de intolerancia de que blasonan las sociedades contemporáneas.

Hay en esto algo de atavismo de raza, si fuera cierto lo que los antisemitas creen á pié juntillas, pues dicen que el descendiente de Sem, viviendo en el seno de las modernas sociedades europeas y gozando de las franquicias y derechos de cada uno de sus miembros, es el primero y principal disolvente de su cultura y el más poderoso y temible de sus enemigos.

Así, cuando se creía terminada para siempre la era de las persecuciones y de los odios inveterados, surge con mayor fuerza, revistiendo caracteres más agudos y pronunciados, la lucha de razas, encendida en el momento presente por el patriotismo y las reivindicaciones de los desheredados de la fortuna.

Si alguna vez corrió peligro una sociedad de ser absorbida y disuelta en medio de pueblos semitas, fué cuando los árabes invadieron nuestra península. Mahometanos y judíos, ambos orientales, inundaron nuestros campos y poblaron nuestras ciudades, y su contacto ni causó mella en nuestro espíritu tradicional y religioso, ni menoscabó siquiera los caracteres salientes de nuestro pueblo. Con menos razón hoy, pues, puede afirmarse que el judío, sean cuales fueren sus aptitudes, es un elemento corrosivo y principio activísimo de desagregación en la sociedad contemporánea. Los odios y envidias que despierta la riqueza acumulada; la ostentación fastuosa del israelita, ávido de resarcirse de la opresión y vilipendio infligidos durante tantos siglos por el cristianismo, el afán immoderado de honores y distinciones, unido todo esto á la sequedad de corazón, pequeñez de sentimientos y escasos escrúpulos de conciencia, explican suficientemente por que hoy, en la Europa central, la aversión al judío se aumenta y se extiende, degenerando á veces en persecución.

Esas explosiones de virtud, como algunos llaman á los escándalos suscitados por la cuestión del Panamá en Francia, y por las revelaciones del doctor Alwardt en Alemania, es una de las fases de la guerra encarnizada con que los antisemitas persiguen á los judíos. Eduardo Drumond, el autor de la «Francia Judía», director actualmente del periódico «La Libre Parole», el más señalado por sus acusaciones contra los administradores de la empresa del Panamá, publicó hace tres años un libro sectario y agresivo, «La dernière bataille», en el cual, á pretexto de difamar al israelita, denunciaba abusos, engaños y estafas realizados por los hombres que estaban al frente de la malhadada empresa del canal.

En Alemania, Alwardt continúa con mayor vehemencia la campaña del famoso predicador Stevker contra los judíos, y ya se ha visto cómo sus acusaciones hallaron eco en la opinión al enviarle al Reichstag por una inmensa mayoría los electores de Arnswalde, en el Brandemburgo. El judío, siempre el judío oculto, provocando con sus maquinaciones y arterías, desastres y ruinas en provecho de su insaciable codicia: tal es el principio capital del programa de los antisemitas.

No es posible determinar el número total de judíos que hay en el globo. Según Isidoro Loeb, puede calcularse entre ocho ó nueve millones, de los cuales más

de siete se hallan esparcidos por Europa del modo siguiente: en Rusia cuatro millones, en Austria 1.700.000 y 600.000 en Alemania; sigue luego Inglaterra con 100.000, Francia con 80.000, de los cuales tres cuartas partes residen en París; otros tantos en Holanda, en su gran mayoría descendientes de judíos portugueses, viviendo más de la mitad de ellos en Amsterdam; 50.000 en Italia, especialmente en la del Norte y en la central, y no llegando á 10.000 en Suiza.

En Bélgica, Dinamarca y Suecia viven respectivamente 7.000, 5.000 y 3.000 y solo algunos cientos en Noruega. En el oriente de Europa, Turquía cuenta casi 12.000, Grecia 6.000, la mayor parte en la isla de Corfú, Bulgaria 20.000, Servia 5.000 y en Rumanía próximamente 400 mil. En las otras partes del mundo, en Asia, cuna de su raza; en Africa, donde tuvieron colonias en la antigüedad, en América y Oceanía, á donde emigran buscando refugio y amparo contra las vejaciones que sufren en el antiguo continente, su número es mucho menor. En Australia y en las islas del Pacífico comienzan ahora á establecerse, y se calcula en veinte mil los que han desembarcado allí en menos de un cuarto de siglo.

En ninguna época el pueblo de Israel estuvo tan dispersado como en nuestros días. Hállase presente en todas partes. Considerados en conjunto los judíos, son hoy un oneblo esencialmente europeo, ya que la gran mayoría reside en Europa ó en las colonias europeas, y aun los que habitan algunas regiones de Asia ó de Africa, tales como la Palestina, proceden de Europa.

En España y Portugal, donde dicen algunos historiadores extranjeros vivían antes del siglo XV proximamente un millón de judíos, no los hay militantes en la actualidad. En cambio existen muchos descendientes de los cristianos nuevos ó conversos, sobre todo en las provincias de Burgos, Logroño y Soria, y algunos también en la de Valladolid y Toledo.

El tan discutido edicto, expedido por los Reyes Católicos en Granada el 31 de marzo de 1492, decretando la expulsión de los judíos de los reinos de Castilla y de León, ordenaba que todo judío no bautizado saliera del reino antes del mes de julio próximo, sin excepción de sexo, edad, ni circunstancias personales; que ninguno pudiera volver á él bajo pena de muerte y confiscación de bienes; que ningún español cristiano albergase, socorriese ó protegiera á los judíos, cumplido el plazo que se fijaba para la expulsión; que los reyes, entretanto les otorgaban su protección y les permitían disponer de todos los bienes y efectos que tuvieren, según les conviniera, prohibiéndoles únicamente llevar consigo el importe en metálico, oro ó plata, sino en mercancías y letras ó recibos de cambio.

La expulsión se hizo de acuerdo completamente con lo estipulado en el edicto. Algunos prefirieron bautizarse, sustrayéndose de este modo al decreto de expulsión, y en Segovia y en Toledo quedáronse muchas familias israelitas, á quienes el vulgo daba el dictado de cristianos nuevos ó judíos conversos; la mayor parte se dirijieron á Turquía y países del Danubio.

Hace unos años, el señor marqués de la Vega de Armijo, siendo también entonces ministro de Estado, publicó un decreto autorizando el establecimiento de los judíos de Oriente en España, á título

de descendientes de los expulsados. El único punto de la Península en donde viven judíos es Gibraltar, que cuenta de 1.500 á 1.600.

Sólo dos naciones europeas se niegan á conceder al judío los mismos derechos que al cristiano, pero estos dos Estados, Rusia y Rumania, contienen más judíos que el resto de Europa.

En 27 de setiembre de 1791, en la penúltima sesión celebrada por la Asamblea Constituyente, fué aprobado el proyecto de emancipación de los judíos, corolario del primer artículo de la *Declaración de los derechos del hombre*: «Los hombres nacen y viven libres é iguales en derechos». La iniciativa tomada por Francia fué seguida por casi todas las naciones con intervalos más ó menos largos pues desde Inglaterra, que siguió el ejemplo de los franceses, decretando la emancipación por etapas en 1849 y en 1858, se hallan Austria en 1867, Alemania en 1869, y así sucesivamente hasta la más reciente, Servia en 1879.

Y he aquí como un problema que las generaciones pasadas creían resuelto para siempre, surge nuevamente con mayor número de dificultades ante las generaciones nuevas, y es que las pasiones y los intereses no ceden ni se callan con las especulaciones de la razón abstracta.

Uno de los rasgos característicos de la raza israelita es su facultad de adaptación á cualquier clima. Lo que los naturalistas llaman medio cósmico del animal, no existe para el judío, prolífico por excelencia, pues se observa que su número aumenta en todas partes, no solo de una manera absoluta, sino también relativa. Las corrientes seculares de las emigraciones judías tienden á cambiar de dirección. Su centro geográfico estuvo desde la Edad Media en Polonia, de ahí que las naciones coparticipantes de este desdichado país sean las que hoy cuenten mayor número de judíos. La intolerancia de nuestros antepasados los arrojó hacia el Oriente; hoy las leyes rusas empujanlos hacia el Occidente, y así reanudan su errar vagabundo, cuando ya se creían amparados por las leyes tolerantes y humanitarias.

La cuestión llamada pedantesca y semítica, ha surgido ante generaciones que se creían libres y extrañas á disputas de tal índole. Entre el judío y el cristianismo, ó como se dice en Alemania, entre el semita y el indogermano, álzase juntos, ó unos después de otros, la intolerancia religiosa, el exclusivismo nacional y la concurrencia mercantil, por tanto, el antisemitismo es á la vez una lucha de clases y una pugna de intereses.

Como se ve, cualquiera de las cuestiones suscitadas por los antisemitas, bastaría para enardecer las pasiones de los hombres; pero en la actualidad agrávese su propaganda, porque halla en las ideas nuevas, de que tan orondo y satisfecho se muestra este fin de siglo, elementos que fomentan y abultan odios que parecían caducos. Aun cuando se diga que es un fenómeno de atavismo, al surgir ahora preséntase con aires de *modernismo*, complaciéndose en apoyar sus elucubraciones en las teorías de Darwin, en citar ideas de Malthus, y sobre todo, en ampliar la doctrina de los socialistas de cátedra. Con tales aires, no es extraño que la propaganda haga prosélitos en las generaciones que se están formando, y aumente la aversión que siempre ha inspirado el israelita; dejándole al siglo xx, entre el copioso legado de arduos y espinosos problemas, uno más que acaso le sobreviva y dure en tanto no se extinga el último descendiente de Israel.

MAHÓN

CASINO
UNIÓN REPUBLICANA

Velada del sábado 28 Enero 1893.

1.º LA LUCHA, por D. Pe-

dro Pons Sitjes.

2.º CORO por el Orfeón.

3.º FOTOGRAFIARSE A SI MISMO, por D. Jaime Roselló.

A las ocho y media.

Sesión del Ayuntamiento

Correspondiente al día de ayer

Se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Damian Moysi con asistencia de los Sres. Pons Pons (D. Pedro), García, Colom, Síntes Pascuchi, Landino, Escudero, Síntes Cardona, Ballester, Vidal Meliá.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Gobernador de la Provincia en la que transcribe una Real Orden de fecha 15 del actual en la que se nombra alcalde presidente de este Ayuntamiento para durante el término que resta del bienio de 1891-93 á D. Damian Moysi Albertí quien en el día de ayer se hizo cargo de la Alcaldía.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Excmo. señor General Gobernador militar de esta isla en la que dá las gracias á esta Corporación por haberle cedido el salón de sesiones para recibir corte el día de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Se acordó pase á la Junta pericial repartidora de la contribución territorial una instancia de D.ª Mariana y D.ª María Cardona Pons en la que solicitan se rebaje el amillaramiento de las casas núms. 20 de la calle de S. Alberto y 30 de la Luna por haber sufrido desmérito.

Se acordó pase á informe del señor ingeniero de obras públicas una instancia de D. Antonio Batione Guralla en la que solicita se le autorice para recomponer una pared de un cercado de su propiedad situado en Calafiguera y lindante con tierra de D. Juan Mir y D. José Codina.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de la Dirección General de Instrucción pública por la que accediendo á lo solicitado por esta Corporación se le concede una biblioteca popular con destino á la primera escuela de niñas de esta ciudad.

Se acordó quedar enterado puesto que ya se hallan embargados los fondos municipales con el propio objeto de una comunicación de la Administración Depositaria de Hacienda de este partido en la que por encargo de la Delegación de la Provincia se recomienda el pronto pago de lo que este Municipio adeude por el cupo de consumos del año económico-último.

Se acordó atender en cuanto sea posible al pago de la cuota provincial que corresponde á este Muni-

pio en el 2.º semestre del actual año económico.

De conformidad con lo informado por la Comisión respectiva en una instancia presentada por don Juan de Olivar Barón de las Arenas, se acordó incluirle en la lista de electores de compromisarios para Senadores.

Resultando que ha fallecido don Rafael Seguí Seguí, vocal de la Junta pericial repartidora de la Contribución territorial de este distrito, se acordó nombrar para que le sustituya en el mismo concepto á don Lorenzo Carreras Gomila de Alcaldís.

Se acordó publicar un estado de la Hacienda municipal al encargarse de la presidencia del Ayuntamiento D. Damian Moysi.

Se acordó que la función teatral á beneficio de los Establecimientos de Beneficencia tenga lugar el 6 del próximo Febrero, poniéndose en escena la ópera "Gioconda".

Y se levantó la sesión.

Ayer quedó constituida, en el espacioso local que ocupaba el casino "El Recreo", la nueva sociedad "Club republicano coalicionista", siendo elegidos para formar la Junta Directiva los señores siguientes:

Presidente, D. Bernardino Taltavull.

Vicepresidente, D. José M.ª Serra.

Tesorero, D. José G. Hernández.

Vicetesorero, D. Juan Gomila Pretos.

Archivero, D. Antonio Portella.

Secretario, D. Juan Trea.

Vicesecretario, D. Miguel Seguí Mir.

Por aclamación fué nombrado presidente honorario D. Juan J. Rodriguez.

La Tertulia republicana del vecino pueblo de San Luis, celebrará baile de máscaras mañana por la noche y baile de sociedad el domingo por la tarde y el 1.º de Febrero por la noche.

En el vapor-correo "Puerto Mahón", ha llegado hoy á esta ciudad el nuevo Delegado del Gobierno D. José Antonio González. Han bajado al muelle á recibirle el señor Delegado interino, una comisión del Ayuntamiento y los empleados de la Delegación y de Sanidad.

Atentamente invitados, tuvimos anoche el gusto de inspeccionar el muestrario de calzado construido en los talleres de la nueva sociedad J. Pons Seguí y C.ª. En dicho muestrario, además de la elegancia, solidez y variado surtido, se ve desde luego la experta dirección del señor Pons que ha demostrado no haber pasado en balde largos años al frente de un importante establecimiento dedicado á la venta del citado artículo en la isla de Cuba.

Deseamos á la nueva sociedad todo género de prosperidades.

Estos días ha llamado la atención la estufa de gas que nuestro amigo D. Pedro Seguí ha instalado en su acreditado establecimiento "Café del Centro". Dicha estufa, que más bien parece un lujoso mueble, no consume más que tres metros escasos de gas en doce horas y con toda su potencia, de manera que su gasto consiste en unos siete céntimos de peseta por hora.

Creemos que estas estufas tomarán incremento en esta ciudad, pues á su poco coste, y á su poco consumo, se unen las cualidades, muy recomendables por cierto, de que no necesitan cuidado alguno y de evitar la necesidad que ocasionan las que se alimentan por carbón ó leña.

Leemos en un periódico: «Tiene gracia la ocurrencia de unos caballeros... de Huévalos, provincia de Zaragoza.

Los aludidos han tenido la ocurrencia de escribir una cariñosa carta al Sr. Sagasta, diciéndole, que convencidos de la buena fortuna que en todos sus actos le acompaña, se permiten encomendarle el encargo, previo el envío de un billete de 25 pesetas—que efectivamente acompaña á la carta, para honra y gloria del servicio de comunicaciones—de que les adquiera cinco decimos de la lotería, en la seguridad de que ha de tocarles el premio mayor.

El jefe de los liberales ha complacido á los autores de la original epístola, deseándoles buena suerte.

Se quejan con razón los transeuntes por la calle de San Clemente y cercanas del gran número de chiquillos que pululan por las mismas, pues además del consiguiente barullo que promueven pueden causar cualquier disgusto.

Sin ir más lejos anteanoche á un caballero le dieron un pilotazo en la cara, por cierto nada agradable, por lo cual bueno sería dieran un rodeo por la citada calle los dependientes de la Autoridad.

La hermosa y muy conocida zarzuela *Marina* del maestro Arrieta, obtuvo ayer noche en el animado casino "Unión Republicana", una ejecución muy feliz, lo mismo que la pieza en un acto *Pascual Bailón*.

La parte de *Marina* corría á cargo de la tiple Srta. Bargaglia y creemos que es esto bastante para comprender desde luego que fué interpretada á gusto de los mas exigentes.

No dudamos de que la Srta. Bargaglia está llamada á figurar en las primeras compañías de zarzuela española, pues pocas artistas hemos oído en dichas compañías que canten como ella.

El tenor Sr. Forteza, entusiasmado sin duda con su amada *Marina*, hizo la parte de *Forge* de un modo irrepochable.

El tenor cómico Sr. Torres no puede estar nunca ni mal, ni mediano, ni bien, sino siempre muy bien.

El barítono Campins y el bajo Sr. Carbonell muy acertados en sus respectivos papeles.

En el *Pascual Bailón* la señora Castillo se lució grandemente escuchando muchas palmadas, lo mismo que los señores Torres, Carbonell y comprimaria señora Balmes.

Relación de los pasajeros llegados á las doce del día de hoy, á bordo del vapor-correo "Puerto Mahón."

De Barcelona

D. Gregorio Oleo y señora, Concepción Acera y 2 hijos, Emilio Aceña, Salvador Lozano, Juan Femenias, Jaime Bruguera, Eusebio Mallapé, Juan Urbina Sra. y 2 hijos, José Vila é hijo, Domingo Pastor, Hermenegildo Roque, Enrique Ruiz, José Dahidad, Ramón Homs, Rafael Goñalons, Emilio Molina, Fernando Orfila, Antonia Francs, Juan Uruti, Evaristo Marquesa, Miguel Vila, 2 soldados, Juan Rusco, Juan Martes, Tito Ginard, Francisco Navarro, Antonio Costa, José Taronji, Alberto Mercadal, Rafael Seguí, Nicolás Pons, Margarita Juanico y 1 hijo, María Prieto.—Total 42.

De Alcadía

D. Bartolomé Perelló, Antonio Ferrer y Sra. y 2 niños, Bartolomé Rivas, Ana Cladera, Juan Crespo, María Serra, Juana Torres, Francisco Sanchez, Eduardo Sarrios, M. Benarra, Gerónimo Bordoy.—Total 14.

En el propio vapor han llegado varios oficiales que se hallaban disfrutando licencia de Pascuas.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Enero 28 Sábado

San Valero ob., la Traslación de Santo Tomás de Aquino doctor, la Aparición de Sta. Inés vg. y mr. y S. Julián ob. de Cuenca.

☉ Luna llena el 1.—Cuarto menguante el 8.
☀ Sale el Sol 7 h. 15 m.—Pónese 5 h. 11 m.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 27

De Barcelona y Alcadía, vapor-correo español *Puerto-Mahón*, capitán don Francisco Cardona, con 22 tripulantes, 56 pasajeros, efectos y la correspondencia.

SOCIEDADES

Sociedad Unión Artesana Villa-Cárlos

La Junta de Gobierno de esta Sociedad acordó poner á disposición de cualquiera de los partidos políticos que deseen luchar en las próximas elecciones de diputados á Cortes, el salón de dicha Sociedad.

Villa-Cárlos 27 Enero 1893.—P. A. de la J. Domingo Manent, Srío.

Sociedad Circo Colón

Gran baile de máscaras para el sábado 28 del actual á las 8 y media de la noche. En un intermedio se pondrá en escena por varios aficionados la pieza en un acto *La Teta Gallinaire*.—La Empresa.

En la función del domingo se pondrá en escena la aplaudida zarzuela en 3 actos *La Mascota*, finalizando con baile de sociedad.

Se empezará á las 8 y media.

Precios los de costumbre.

NOTA.—Siguen los ensayos de «La Bruja» para la cual se pinta el decorado y ensaya un coro de ocho niñas y ocho señoritas de esta ciudad.

Casino El Isleño

El sábado baile de máscaras.

El próximo domingo tendrá lugar la acostumbrada función, poniéndose en escena el drama en tres actos titulado *Deudas de la honra*, finalizando con baile de sociedad.

RECREO

Gran baile de máscaras para el próximo domingo, poniéndose en escena en uno de sus intermedios una aplaudida pieza y el coro «Abre tus rejas».

La Empresa.

Casino Diecisiete de Enero Ciudadela

Extraordinarias funciones para los días 30 y 31 del actual.

La tan aplaudida compañía de ópera italiana que actua en esta ciudad, pondrá en escena en el espacioso y bonito Teatro del citado casino las partituras «Ruy Blas» y «Cavallería Rusticana».

Lunes 30.—RUY BLAS.

Martes 31.—CAVALLERÍA RUSTICANA y un acto de RUY BLAS.

Además en obsequio á la Sociedad se cantarán por algunos de los artistas varios pasajes de otras óperas.

SECCION POETICA

Ansiamos verte, verte y admirarte tu gracia y donaire contemplar; aplaudir, gozando delirantes tu belleza simpática, Pilar. Tras ausencia prolongada vuelves: Mahón te espera. tu voz melodiosa bien timbrada aplaudiremos otra vez, Calvera.

VICTOR.

Mahón 25 Diciembre 1892.

TEATRO.

Compañía de ópera italiana

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MTRO.

Sgr. Bellissimo Domenico

Función para hoy

27 Enero 1893

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

Crispino e la Comare

A las 8 y cuarto en punto.

Precios los de costumbre.

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Madrid 25, 2-55 t.

A las dos en punto se ha puesto en

marcha la comitiva del entierro de Zorrilla. Los balcones y las calles del tránsito estaban llenas de gente. La multitud silenciosa se descubría al paso del cadáver, y desde algunos balcones se le han arrojado flores y versos. A pesar del genio, el orden ha sido completo. Las cintas que pendían del féretro las llevaban los señores Caltañazor, Echegaray, Valera, Alcalde de Valladolid, marqués de Valdeiglesias, Vicenti, Menendez Pelayo y Vargas. Las coronas eran llevadas por coches. Han asistido las ministros, excepto el señor Sagasta. También han concurrido los Sres. Cánovas, Castelar, Pidal, Martínez de Campos y la Diputación provincial y el Ayuntamiento con sus maceros. El acto ha sido una manifestación grandiosa y sin ejemplo.

Madrid 25, 5-30 t.

Esta tarde conferenciarán M. Ridgeway y el ministro de Estado. Es probable que mañana S. M. la Reina Regente reciba á M. Ridgeway.

Madrid 25, 7-15 n.

El sepelio del cadáver de don José Zorrilla se ha verificado en el patio de Santa Gertrudis y en la sepultura número treinta del cementerio de San Justo. En la puerta del cementerio había un inmenso genio que dificultaba la entrada de la comitiva. El acto ha revestido gran solemnidad. La multitud silenciosa se descubría. Muchos rezaban por el alma del poeta. El marqués de Hoyos, en nombre de S. M. la Reina Regente, ha acompañado el cadáver hasta el cementerio.

Se habla de una próxima combinación de gobernadores civiles.

Los ministros se han reunido en Consejo.

El señor Prida se ha encargado interinamente de la presidencia del Tribunal Supremo.

Al banquete que está noche se celebrará en la embajada inglesa asistirán los ministros de la Gobernación y de la Guerra en representación del gobierno.

Madrid 25 10-15 n.

El Consejo de ministros ha sido breve. Los ministros de la Guerra y de Gobernación se han marchado para asistir al banquete de la embajada inglesa en honor de Mr. Ridgeway.

Se han aprobado varios indultos y expedientes de Guerra y Marina relativos á la reducción de las plantillas y el pliego de condiciones para el arriendo durante 25 años de las salinas de Torre Vieja de el tipo de 2.250.000 pesetas anuales.

Se ha acordado aconsejar á S. M. el Reina Regente que SS. AA. los infantes doña Eulalia y D. Antonio representen en Chicago la familia Real, y designar para formar parte de la comisión de tratados á D. Amos Salvado y al duque de Almodovar del Río. Nada se ha acordado respecto á la provisión de vacantes.

La duquesa de Montpensier está mejor.

SS. AA. los infantes don Antonio y doña Eulalia han marchado á Andalucia.

La suscripción de los pagarés del Tesoro ascendía hoy á 38.920.000 pesetas.

Lisboa 25, 12-17 t.

La Comisión de Hacienda ha examinado con el ministro del ramo la totalidad de los proyectos que forman parte de los presupuestos como elementos de estudio para el proyecto relativo á la Deuda exterior, y á acordado continuar el estudio de dichos proyectos.

Paris 25, 12'43 t.

El gobierno italiano se propone adoptar enérgicas medidas si el gobierno brasileño no da la satisfacción solicitada con motivo del asesinato de los súbditos italianos cometido en noviembre último, en San Vincenzo.

Paris 25, 1'48 t.

Mr. Baihaut ha renunciado á pedir que se le someta ante el Tribunal Supremo de justicia.

Praga.—Los periódicos calculan en 130 el número de víctimas de la explosión ocurrida en los pozos de las minas de Fortslait.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 26 5-25 t.

Afirmase que el pasivo del banquero Villodas asciende á muchos millones atribuyéndose el percance á jugadas de Bolsa.

Ha fallecido el general Allen-Salazar.

El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento al dos y medio por ciento.

Resultan comprometidos nuevos diputados en el asunto del Panamá, creyéndose inminente otro suplicatorio.

FABRA.

BOLSA DE BARCELONA

26 de Enero 4-30 t.

4 por 100 interior	67'65
4 por 100 exterior	72'40
4 por 100 amortizable	76'75
B. H. de Cuba 1886	106'50
Id. id. 1890	96'75
Banco Hispano Colonial	77'20
Acciones ferro-carril Francia	25'75
Id. Norte	34'10
Id. Orense	11'10
Id. Almansa	000'00
Obligaciones Francia	57'12
Id. Norte	00'00
Id. Orense	53'12
Id. Almansa	62'37
Compañía Trasatlántica	76'25
Dividendo	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	balde.
Exterior	12 rs. vn.
	paga alcista.

TELEGRAMA DEL

CAMBIO MAHONES

Barcelona día 26.

Bolsín 9-50 n.

4 por 100 interior	67'70
4 por 100 exterior	72'40
Amortizable	76'50
Cubas 1886	106'50
Cubas 1890	96'75
Coloniales	38'60
F. Norte	34'35

Madrid 27, 1 mda.

4 por 100 interior	67'65
Paris Exterior	61'21
Renta francesa	97'00
Londres Exterior	61'45

El doctor Chervin, director del Instituto de Tartamudos de Paris, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el día 6 de Marzo un curso para la corrección en 20 días de la

TARTAMUDEZ

Para seguir dicho curso es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrasados serán aplazados para el curso de 1894.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nuov n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

D. Juan Ginart Hernandez, Re-
caudador de contribuciones de la zona
de Menorca.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» de esta provincia, la cobranza voluntaria de la cuota del tercer trimestre de 1892-93 de las contribuciones territorial e industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta ciudad durante los días 1.º al 6 de Febrero en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel n.º 10 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Se suplica á los contribuyentes que presenten el último recibo.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 Mayo de 1886.

Mahón 26 de Enero de 1893.—El Recaudador, Juan Ginart.

Ayuntamiento de Mahón

Reemplazos

El día 29 del actual á las 12 de la mañana se reunirá este ayuntamiento en sesión extraordinaria para proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos comprendidos en el próximo Reemplazo del ejército.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 9 Enero de 1893.—El Alcalde Presidente accidental.—Pedro R. Pons.

ESTADÍSTICA

Rectificado el padrón general de habitantes de este término municipal, queda de manifiesto al público en la Secretaría de esta Corporación por término de quince días para que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahón 26 Enero 1893.—El Alcalde-Presidente, Damián Moysi.

Alcaldía de Mahón

El lunes próximo día 29 del actual á las 12 de la mañana, tendrá lugar en el sitio conocido por el «Pla de San Pera» una subasta oral para la enagenación de nueve tablonos de pino de unos seis ó siete metros de largo procedentes de las obras que se practicaron en los escarpados del mirador de la calle de Alonso III, bajo el tipo de una peseta el metro lineal.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en dicha Subasta. Mahón 27 Enero 1893.—Damián Moysi.

BANCO DE MAHÓN

En virtud del anuncio del arrendatario de las cédulas personales de esta provincia, publicado en el Boletín Oficial n.º 4.037 de 13 de Diciembre último, y á tenor de lo prevenido en el artículo 25 de la vigente instrucción, quedan en toda esta isla fuera de valor las cédulas personales del ejercicio precedente. El despacho de las cédulas del actual ejercicio queda abierto en los pueblos de Menorca en los siguientes puntos:

En Mahón, recaudador D. Pascual J. Hernandez.

En Ciudadela, id. el Crédito Industrial-Mercantil.

En Alayor, id. D. Francisco Petrus Roselló.

En Villa-Carlos, id. D. Jaime Pons Hernández.

En Mercadal, id. D. Matías Thomás Sastre.

En Ferrerías, id. D. Jacinto Gutierrez.

Horas de despacho de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahón 20 Enero 1893.—Por el Banco de Mahón, Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

SIN COMPETENCIA

BARATURA SIN IGUAL

ZAPATERIA LA AURORA DE BARTOLOMÉ PONS Y PONS

7, PRIETO Y CAULES, 7.

Botines piel para caballero	Ptas. 5'50	Zapatones niño	Ptas. 1'00
Id. señora pala charol	» 5'75	Polacas señora pala charol	» 7'50
Id. id. piel	» 5'25	Id. niña con id. id.	» 4'00
Zapatos señora pala charol	» 4'75	Id. id. blancas	» 4'00
Id. id. piel	» 3'75	Zapatos para señora blancas	» 3'75
Napoleones niño	» 3'00	Id. id. negras	» 3'75

En su confección se emplean materiales de 1.ª

ARTE de enriquecerse todo agricultor inteligente
duplicando ó triplicando, á voluntad, sus cosechas.

ESTAS conquistas modernas de la ciencia se consiguen en el elemento químico **dominante** que enseña **La Escuela de los Abonos químicos** de Mr. Georges Ville, traducida por P. F. de Soba, libro elegantemente encuadernado, que se vende á 3 pesetas en 18 librerías de Madrid, y á 3'15 en la Administración de EL LIBERAL calle Nueva, 25, Mahón.

El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

SOLUCION MILAGROSA HOMS
VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fistulos, úlceras escrofulosas, venéreas, sifilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos catarral e inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada á tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disenteria, el catarro y la fiebre gástricos, la gangrena interior y exterior, el tifo febre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten, etc., etc.

— Pidanse prospectos —

Frasco de 266 gramos, 2 pesetas.

Gran rebaja al por mayor.

Propietario: FRANCISCO CURTO CABALLER

ÚNICO REPRESENTANTE EN BALEARES:

Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza Príncipe, 2, Mahón.

Advertencia.—Para mayor comodidad del público de esta ciudad, y que el representante pueda atender con mas prontitud á sus favorecedores además de su citada morada, pidanse prospectos y háganse pedidos en la calle del Castillo núm. 59, en la de Gracia 67 y en la de las Moreras 1.º, así como en todas las Droguerías y Farmacias de estas islas que desearan expendirlo al por menor.—H. V. Vilardell.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

En venta Lo está la casa del Cos n.º 94, como también al n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia.

Para su ajuste, S. Sebastián n.º 5, ó en su defecto bajo la cuesta larga n.º 96.

Para vender Lo está la casa calle de Cifoentes esquina con la de Prieto y Caules frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón á Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un estable, con puerta á la de Mercadal á San Cristóbal. Informes, Prieto y Caules, 8.

Están para vender unos cer-cados cabida poco más de tres cuarteras, situados en Llibertó. Informes, S. Jaime, 80.

Se vende la casa nueva de la calle de la calle de Sta. Eulalia núms. 52 y 54 por un precio barato. Da un 6 por 100 de inquilinato. Para su ajuste, S. Pablo 27.

Está en venta la casa calle S. Bartolomé n.º 12. Informes en la misma.

Aviso importante

En virtud de la rebaja otorgada por la casa editora del **Almanaque civil de libre-pensadores**, con el fin de procurar la mayor propaganda de nuestros ideales, y ponerle alcance de los más humildes de fortuna, desde hoy, los ejemplares del citado **Almanaque**, correspondiente al presente año, se expenderán al precio de **una peseta** en vez de 1'50 á que antes se vendían.

Puntos de venta en Mahón: en la Administración de EL LIBERAL y en casa del corresponsal de **Las Dominicales del Libre Pensamiento**, Deyá 14.

Subasta voluntaria

El día 30 del corriente, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta, siendo la postura competente, de la casa n.º 31 de la calle de S. Luis Gonzaga, perteneciente á la herencia de José Amengual y Más. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, obran en poder de dicho Notario.

Subasta

El día 2 de Febrero próximo á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Pons la venta en licitación verbal de las siguientes fincas, con rebaja del 10 por 100 de su respectivo justiprecio.

1.º Una casa en Mahón calle de las Moreras n.º 15.

2.º Otra casa en la propia ciudad calle del Horno n.º 20.

3.º Una estancia conocida por Casa Blanca en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 14 cuarteras, compuesta con cuatro grupos con casa habitación, boyera, pajar, era y otros edificios. Se venderá en junto ó por grupos separados, según las proposiciones que se ofrezcan, á juicio de la Comisión encargada de la subasta. Dicho Notario informará de las condiciones de dicha subasta y demás antecedentes.—Mahón 18 Enero 1892.

En venta Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta y núms. 9 y 11 de la de Ramirez.

Informarán en las mismas.

Lotería Nacional

D. Francisco Simarro, avisa á sus parroquianos que tienen interesado en el billete número **3.294** del sorteo de 20 del actual, que pasen á recoger la parte que les corresponde, por haber salido premiado.

S. Fábregas imp. Girona

calle de S. José.